

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mañón, lunes 4 de Julio de 1904.

N 6886

Año 24

## SECCIÓN POLITICA

### Comunicado

He aquí el que publica «El Porvenir» de Salamanca:

Sr. Dr. de «El Porvenir».

Muy señor mío y de mi mayor respeto y consideración: Deseo de la bondad de usted se sirva dar cabida en el periódico que tan dignamente dirige a las presentes líneas, expresión de los martirios sufridos por tres desgraciados en el pueblo de Bañovarez el día, ó mejor dicho, los días 26, 27 y 28 de Febrero de 1903.

En el pueblo de Bañovarez, provincia de Salamanca, la noche del 26 de Febrero de 1903 prendieron a tres honrados vecinos del citado pueblo como autores de un robo cometido en el mismo noches antes.

En la noche anteriormente citada el señor juez y el señor secretario, acompañados por la Guardia civil, entraron en el local donde se hallaban los detenidos y acto continuo empezaron por desnudarnos por completo, y después de amarrados de pies y manos nos suspendieron en el aire.

Contar los martirios que sufrimos es cosa verdaderamente superior a mis fuerzas.

La guardia civil, el alcalde, el juez y todos los caciques del pueblo, armados de su correspondiente palo, nos daban golpes tremendos y nos martirizaron de una manera inquisitorial a presencia del cura.

Este, acompañado de una turba de neos de su jaez, daba gritos de «mueran los ladrones», y la guardia civil y demás acompañantes redoblaban entonces sus golpes con más encarnizamiento que nunca, y nuestros jayes! y gritos de dolor se confundían con los de «mueran los ladrones», dados por el terrible y salvaje cura y unos cuantos chacales que le acompañaban.

Después de medio muertos entraron las esposas de mis dos infortunados compañeros, y entonces obligaron a una mujer llamada Antonia Sánchez a que las desnudara.

Imposible describir lo que allí pasó. La guardia civil fué relevada por otros, de «refresco», según decía el salvaje tigre del secretario, y entonces allí ocurrió un drama tan sangriento, inquisitorial y cruel, cual ninguno de los que registra la Historia del tirano Felipe II.

Después de bien martirizados, aquella habitación, ó mejor dicho, aquel antro imponía verdaderamente terror; tres cuerpos manando sangre y dos mujeres tendidas en igual forma.

Estos son los hechos que le ruega publique

UN MARTIRIZADO.

A ese comunicado le pone «El Porvenir» este comentario:

«Porque el hecho es grave y porque creemos que las autoridades deben comprobarlo y corregirlo, accedemos al ruego de nuestro comunicante, cumpliendo así la palabra empeñada con el público de hacernos eco en estas columnas de quantos desafueros é injusticias se cometieron, cualquiera que sea su procedencia y la clase de las personas que los sufrieron. Los tres procesados á quienes se refiere este comunicado han sido atortunadamente absueltos por el tribunal y se hallan actualmente en libertad; pero como decía en ocasión memorable un querido amigo nuestro: «Que les quiten lo bailado.»

Ahora las autoridades tienen la palabra.»

El mismo colega, juzgando esos hechos, exclama:

«La negra, tremenda lista de los horribles tormentos inquisitoriales va haciéndose interminable.

Montjuich, Alcalá del Valle, Infies-to, Jumilla, Salamanca, Madrid, Almeria, Valladolid y otros, son nombres que traen á la memoria, con ligeras variantes, los tiempos de la Inquisición; aquellos ominosos, maldecidos tiempos en que por mera sospechas, muchas veces por animosidades y por fútiles motivos, era lícito y permitido aprisionar á los hombres y martirizarlos de una manera cruenta é inhumana,

hasta conseguir que se declarasen reos de hechos que no cometieron, ni aun siquiera presenciaron.

El procedimiento perdura á través de los siglos, y la España del siglo XIX y principios del XX, no es sino la continuación de aquella abominable y aborrecida España de la época de Felipe II, que costó la vida á tantos y tantos desgraciados que tuvieron la desgracia de caer en las garras de los alcaldes de casa y corte, quienes con ser muy feroces, no llegaban ni con mucho al grado de refinamiento que en el arte han adquirido nuestros modernos Torquemadas.

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

Madrid 2.

Los señores Maura y Romero Robledo han conferenciado hoy.

«La Epoca» refiere así la entrevista: Parece que, á consecuencia de lo dicho por algunos periódicos insinuando que el traslado del fiscal de la Audiencia de Jaen no era otra cosa que una arma esgrimida contra el Sr. Romero Robledo, éste ha querido aclarar la situación, y lo ha conseguido de un modo completamente sa-

—28—

Nota de las conferencias á que se refiere el anterior resumen

26 de Marzo.—D. José Pérez de Acevedo, Catedrático del Instituto.—Objeto, importancia y conveniencia de la Extensión Universitaria.

2 » Abril.—D. Lorenzo Lafuente, Teniente de infantería.—La Telegrafía.

9 » Abril.—D. Pedro Ballester, Abogado.—La Educación.

16 » Abril.—D. Lorenzo Pons Marqués, Licenciado en Medicina.—La Tuberculosis.

23 » Abril.—D. Miguel Gomila, Profesor Veterinario.—La Tuberculosis en los animales.

27 » Abril.—D. Lorenzo Lafuente.—La Telegrafía.

30 » Abril.—D. José Riera, Abogado.—Principios de Derecho público.

4 » Mayo.—D. Jaime Alorda, Profesor ayudante de la Sección de Ciencias del Instituto.—Origen de nuestro planeta.

7 » Mayo.—D. José Pérez de Acevedo.—El Progreso.

11 » Mayo.—D. Juan Mir y Mir, periodista.—La cuestión social.

—25—

brillo del frágil talco; pero flores inodoras é infecundas.

Yo no lo creo así. Del raudal de copiosa doctrina que ha manado de esta cátedra ¿no habrá quedado nada?

¿No se habrá destruido alguna preocupación ó desvanecido algún error? ¿No se habrá incorporado alguna verdad al capital científico de tal ó cual oyente?

De mí se deciros que cada noche he aprendido muchas más ideas de las que en igual tiempo hubiera por mí mismo conseguido, pues bien sabéis que es el oído la más expedita vía para llegar al cerebro.

No puedo creer que los consejos higiénicos que la Srta. Masseras y los Sres. Pons, Gomila y Llanas nos dieron hayan caído en el vacío; seguro estoy de que las excitaciones de los Sres. Ballester y Comas encontraron eco despertando amor más vivo á la enseñanza y de que no se pierden las verdades científicas desde esta cátedra vertidas á modo de fertilizadora lluvia por los señores Alorda, Lafuente, Iñiguez, por todos los señores conferenciantes en una palabra.

Y la mejor prueba de lo acertado de estas presunciones más está en nuestra asistencia constante á este salón cuando los rigores de la temperatura no la hacen grata sino por todo extremo fatigosa. Seguro, seguramente estoy de que, por lo menos, esta necesidad de extender la cultura pública, primera y capital necesidad en España, que debe constituir una obsesión para nosotros, ha penetrado hondamente en todos y dará sus frutos con el tiempo, que no hemos emprendido obra de un día, sino labor de muchos años.

Los escépticos que todo lo niegan porque son inca-

insuficiente, quedando demostrado que las relaciones entre el presidente del Congreso y el del gobierno no solo no se han enfriado, sino que siguen siendo cordialísimas, creyendo este último que la cooperación del señor Romero Robledo es por completo necesaria al desarrollo de la obra parlamentaria.

El Sr. Maura ha convencido al señor Romero Robledo de que el traslado del señor Aranda es un acto necesario que nada tiene que ver con la política.

—Carece de fundamento el telegrama dirigido desde Roma á un periódico de Madrid, sobre ofrecimiento de un cargo diplomático al señor Villaverde.

—S. M. el Rey ha visitado el estudio de Querol y examinado allí el retrato ecuestre que le está haciendo el pintor D. Ramón Casas.

—Se han planteado varias huelgas de obreros agrícolas en la provincia de Valladolid.

—Los alcoholeros de Madrid han obsequiado con un banquete á sus colegas de provincias que han tomado parte en la Asamblea.

Se ha leído en el acto un nuevo manifiesto al país.

—Aunque el general Cervera se ha negado repetidas veces á admitir toda manifestación procedente de los norteamericanos, éstos insisten en demostrarle la gratitud de su país por el buen trato que aquel dió á los marinos que tuvo prisioneros en Santiago de Cuba.

Al efecto, pronto le será entregado un mensaje en tal sentido suscrito por importantes personalidades de los Estados Unidos.

Como algunas de éstas no han podido estampar sus firmas en el artístico pergamino en que consta el mensaje, han autorizado por carta para que sus firmas sean agregadas á las demás, y estas cartas figurarán en

un folleto que también le será entregado al almirante al propio tiempo con el pergamino citado.

El general Cervera marchará dentro de algunos días á Puerto Real, donde pasará el verano, como acostumbra.

#### NOTICIAS DE CADIZ Y TANGER

Cádiz 30.—Fondeó la corbeta de guerra norteamericana «Chasse», escuela de cadetes oficiales de Marina. Desplaza 3.210 toneladas. Monta tres cañones, constanding de 67 tripulantes.

Procede de Baltimore. Permanecerá aquí nueve días, regresando después al punto de partida.

Cambió los saludos con la plaza. El comandante bajó á tierra saludando á las autoridades. Estuvo afectuoso.

Mucha expectación y curiosidad. Créese que también bajarán á tierra los cadetes.

—Zarparon de Tánger todos los buques de guerra extranjeros.

Hoy marcha el último. El americano Sr. Perdicaris levantará el domicilio. La colonia española piensa despedirlo con una fiesta en su honor.

—Asegúrase que el buque yankee «Chasse» viene á explorar la opinión.

Espérase á otro buque norteamericano de gran porte para carenar en la Carraca.

—Ha fallecido el genial pintor gaditano D. Andrés Pastorino, catedrático de la escuela superior de Bellas Artes y director del Museo Provincial.

Ha muerto en plena juventud y ha sido sentidísima su muerte.

## MAHÓN

### Casino «Unión Republicana»

Se convoca junta general para el domingo próximo á las diez de la mañana, para examen de cuentas del finido semestre.—Mahón 3 Julio 1904.—El Presidente, P. A., Pedro Pons Sitges.

### Sociedad de socorros á obreros enfermos

Se convoca junta general ordinaria para las doce del día del domingo próximo, con objeto de cumplimentar lo prevenido en el artículo 19 del Reglamento.—Mahón 3 Julio 1904.—El Director, José Casteyó Vidal.

El Sr. Alcalde ha dirigido una comunicación al señor Presidente del gremio de panaderos de esta ciudad, llamándole la atención sobre el precio á que se detalla el pan que no está en relación con el coste del trigo. Creemos muy acertada la indicación y no dudamos que el gremio acordará seguidamente la abaratación del pan.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquin».

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

Ayer tarde tocó en el paseo de Isabel II la banda municipal la cual fué muy celebrada.

Elogios merecen los jóvenes músicos, pues dedicados todo el día á su trabajo, tienen que estudiar las horas

de descanso y á pesar del poco estudio y mucho tocar, pues por lo visto se les quiere hacer estar en todas partes, logran dar á las piezas que interpretan una muy justa ejecución.

Los días nueve y diez de este mes tendrá lugar en el pueblo de Mercadal las fiestas que anualmente se celebran en honor de su patrón San Martín.

Aprovechando esas fiestas se inaugurará el sábado próximo, á las seis de la tarde, una fuente pública que acaba de construirse. Dicho acto promete revestir gran solemnidad, y hemos tenido la honra de ser invitados por el Alcalde de dicho pueblo don Juan Palliser para que asistiéramos á la inauguración.

Acabamos de enterarnos con suma satisfacción, que en el concurso celebrado ultimamente en Madrid por la biblioteca titulada «Patria», ha obtenido el segundo premio nuestro particular amigo el ilustrado primer teniente de infantería D. Lorenzo Lafuente Vanrell, del que tan gratos recuerdos guarda nuestro público por las magníficas conferencias de Extensión Universitaria, que sobre *Telegrafía* dió el pasado curso.

El trabajo premiado corresponde al tema tercero «Cuentos» y se titula *El Vástago*.

Reciba con tal motivo nuestra más cordial enhorabuena, deseando siga por el camino emprendido, en el que le esperan muchos y merecidos triunfos.

En el plazo fijado por los operarios han sido aceptadas por los maestros carpinteros y ebanistas las bases presentadas por aquellos pidiendo algunas mejoras en las condiciones que hasta el presente han venido trabajando.

Celebramos infinito que el buen

pacos de hacer nada, y los pesimistas que todo lo ven á través de las nubes de humo que levantan sus preocupaciones ó su orgullo, seguirán negando eficacia á nuestra obra, dejadles decir.

Estas reuniones demuestran una aspiración nacional y una noble empresa de solidaridad social. El sabio catedrático de la Universidad de Oviedo, Sr. Posada, lo decía no ha mucho tiempo, mejor que yo pudiera decirlo: el acto de estar congregadas tantas y tan distintas personas en íntima comunión espiritual, es una prueba de unidad de aspiraciones, preludio de amorosa fraternidad.

Y así es, aquí nos hemos reunido numerosas gentes con ideas, creencias, cultura distintas; de diverso temperamento, con preocupaciones y costumbres y dirección en la vida bien diferentes, y sin embargo, todos hemos tenido largos ratos de sentir igual, de pensar lo mismo, movidos entonces por aspiraciones las más nobles, por deseos inefables de este espíritu colectivo se ha elevado á modo de una oración sin palabras expresión del nobilísimo deseo de ser mejores.

Visteis en la descripción del telégrafo Marconi que nos hizo el Sr. Lafuente, como las limaduras de hierro que contiene el delicado, el sensible aparato llamado cohenor, bajo la acción de las ondas hertzianas, se orientan, ocupa cada una su lugar y dan paso á la corriente eléctrica que antes no podía circular. Pues bien, así nos acontece, estamos dispersos y á veces encontrados, cada uno mira á distinto punto y se dirige hacia distinto norte por diferente camino, y aquí reunidos al mágico

conjuro de una onda de ciencia, como las limaduras de hierro del prodigioso aparato, nos orientamos en igual dirección, por unos momentos nuestros deseos son los mismos, comunes nuestras aspiraciones, y entonces, con toda libertad circula entre todos una corriente de amor, de solidaridad, que ennobleciendo nuestras almas nos hace entrever en medio de las tinieblas de lo presente la aurora de la época de justicia y de ventura en que reine la fraternidad sobre la tierra.

HE DICHO.

sentido se haya impuesto entre unos y otros permitiéndoles llegar con prontitud y sin violencias á un razonable acuerdo.

Felicitemos con tal motivo á los maestros y operarios, deseando que en todas las cosas que en lo sucesivo puedan presentarse, sepan hallar con ánimo sereno la solución apetecida.

En otro lugar de este número publicamos un Remitido suscrito por los obreros, que en estos tiempos de lucha que se corren no deja de ser un documento curioso y digno de tenerse en cuenta.

Ayer tarde llamó la atención de cuantos se hallaban en el paseo de Isabel II, un grupo de jóvenes, que sin tener en cuenta las molestias que ocasionaban al público, pidieron sillas de alquiler y las colocaron casi en medio del paseo y se sentaron estorpeciendo en gran manera á cuantos habían ido allí para pasearse.

Como vimos en dicho sitio algún guardia municipal extrañamos mucho que dejase de poner orden, obligando á los jóvenes á dejar el paso libre y retirar las sillas á los lados del paseo.

Esperamos que el señor Alcalde atenderá nuestra justa queja y dará órdenes para que no se repitan estos escándalos.

El día de San Pedro fué cogida en el vecino pueblo de Villa-Carlos, una paloma mensajera con una herida en una ala, causada al parecer por un halcón.

En una pierna lleva un anillo de plata con un número y en una ala un timbre marcado en tinta que dice *Pedro García.—Palma de Mallorca.*

Se entregará al que acredite ser su dueño.

Para informes en esta imprenta, y en Villa-Carlos, calle de Calas Fontes, n.º 18.

Desde el día 1.º del actual se publica en Palma un nuevo periódico titulado «El Noticiero».

Según anuncia, sus propósitos consisten en trabajar en pró de las reformas y mejoras de que se hallan necesitadas las islas Baleares; informar á sus lectores de cuanto pueda serles útil; y emitir juicios sobre toda suerte de cuestiones.

Deseamos al colega larga y próspera vida, para poder realizar tan laudables propósitos.

**VACANTES**

Se hallan vacantes las siguientes plazas:

*Cátedra* de Mineralogía y Zoología aplicadas á la farmacia, vacante en la facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona, la cual ha de proveerse por traslación.

Los catedráticos numerarios de Universidad, y los comprendidos en el artículo 177 de la ley de Instrucción pública, que deseen ser trasladados á la misma, pueden solicitarla hasta el día 4 de Julio próximo.

*Secretarios.*—La plaza de secretario del juzgado municipal de Fores (Tarragona).

Las solicitudes documentadas han de presentarse hasta el día 19 de Julio próximo.

—La plaza de secretario del juzgado municipal de Palafróls (Barcelona).

Las solicitudes, hasta el día 5 de Julio próximo.

*Arquitecto.*—La plaza de arquitecto del Ayuntamiento de Alicante.

Disfrutará el sueldo anual de 3.500 pesetas, pagadas por mensualidades vencidas.

Como jefe del cuerpo de bomberos, disfrutará la gratificación de 125 pesetas anuales, que percibirá por trimestres vencidos.

Las solicitudes, documentadas, han de presentarse hasta el día 12 del actual.

La Cámara de Comercio de Londres ha informado favorablemente acerca de la construcción de un túnel submarino bajo el canal de la Mancha.

Tres grandes ventajas proporcionaría esto:

1.º Los viajeros entrarían en el vagón en Londres y desembarcarían en París, sin sufrir el viento, la lluvia, el mareo y demás molestias.

2.º Las comodidades del viaje favorecerán las relaciones comerciales entre ambos países.

3.º Las ventajas comerciales serán incalculables, pues podrían los trenes ingleses recorrer todo el continente sin trasbordar las mercancías frágiles y delicadas y al contrario.

Asimismo créese que las relaciones amistosas entre Inglaterra y Francia favorecen la construcción.

El clima de la Mandchuria, es un clima de temperaturas extremas. El invierno es muy riguroso, durando desde Octubre á Marzo, con temperaturas de 26º 38º á bajo cero, helándose los ríos y el mar.

En Abril comienza la primavera, habiendo aún temperaturas de 7º bajo cero.

El verano comienza en Junio y acaba en Septiembre contando como máximas las temperaturas de 30 y 35 grados sobre cero y como media la de 12 á 25 grados sobre cero.

**LA PRENSA JAPONESA**

En el Japón se publican en la actualidad, cerca de 4.000 periódicos, número con seguridad superior al de los que se publican en Rusia, uno de ellos tiene 400.000 suscriptores y cada número consta de 48 hojas.

**OBRAS CIENTÍFICAS**

**Y LITERARIAS**  
El general Linares por medio de circular recomienda la adquisición por todos los cuerpos, dependencias y centros militares de la obra titulada «Apéndice á la ley de reclutamiento y su reglamento», escrita por el oficial tercero del cuerpo de oficinas militares D. Manuel Varela Fernández.

El primer teniente de Artillería D. Joaquín Ordeña Odriozola, ha sido destinado, del tercer regimiento montado al batallón de plaza de Menorca.

**Alrededor del Mundo**

El número del jueves 23 trae entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Las últimas formas de globos (Las extravagantes; el tipo que se va uniformando).—Almirantes ejecutados (Los únicos casos conocidos).—Energías de lo pequeño.—(Los guantes (El guante ha sido una casa; el guante, instrumento agrícola; el guante, arma de guerra; los guantes usurpadores; una partida de guantes; guantes prohibidos; el timo de los guantes; guantes y

zapatos).—Un traje de 690.000 pesetas, que con diadema y collar, vale tres millones y medio.—Nidos de barro (La albañilería entre las aves).—Barcos que chocan con témpanos (La mala temporada para los trasatlánticos).—Misterios de los colores (Sus efectos en animales y personas).—Un pantano modelo (El de Xuriguera en Tarrasa).—Extravagancias de la industria (Módulos singulares de hacer negocio).—No es nuevo embotellar escudras.—No conocemos nuestra voz.—Las subasas en China.—El oído, órgano del equilibrio.—Zurdos y criminales, y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, etc.

Publica, además, este número, el cuarto pliego encuadernable de la novela de Max Pemberton «El Pirata de Hierro» (Relato de cosas extrañas sucedidas en el mar).

20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

*Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo pericial de Aduanas á cargo del oficial del mismo*

D. José González Roca

Detalles: Buenaire, 20.

**A los maestros de carpintería**

Se les convoca á una reunión que tendrá lugar en el local que ocupa el «Centro Ciclista Mahonés» á las 9 de la noche del 7 corriente, para tratar de mejorar las condiciones del trabajo y establecer algunas reformas en el ramo.

**AVISO**

**á los oficiales carpinteros**

Quedan convocados todos los de este ramo á una reunión que tendrá lugar mañana á las nueve de la noche en el local del casino «Unión Republicana» para comenzar los trabajos preliminares al objeto de constituirnos en Asociación.

Mahón 4 Julio de 1904.—La Comisión.

**REMITIDO**

Sr. Director de EL LIBERAL

Muy Sr. nuestro: Suplicándole nos permita disponer de un pequeño espacio en el periódico de su digna dirección, le anticipan las gracias:

A nombre de los oficiales carpinteros

Sus afmos. s. s.

Fermín Borrás.

José Mercadal.

José Orfía Manent.

Deseosos de mejorar las condiciones de trabajo, nos reunimos en el local del casino «Unión Republicana» y como, desde el primer momento, reinara entre nosotros la mas completa armonía, acordamos por unanimidad presentar á nuestros maestros las bases ya conocidas.

Hoy podemos añadir, que animados del mejor sentido para comprender la justicia de nuestra demanda, la han aceptado en todas sus partes y públicamente les damos las gracias por ello puesto que han evitado el llevar la cuestión al terreno de la lucha.

Sentimos no poder decir otro tanto del maestro D. Antonio Cardona quien, apesar de reconocer las razones que nos abonan, ha sido el único que se ha negado, no á aceptar nuestras bases, pero sí á estampar su fir-

ma al pié de las mismas, en vista de lo cual esta mañana ha quedado sin operarios.

Terminamos agradeciendo á la Junta Directiva del casino republicano la cesión del local de su pertenencia donde hemos celebrado nuestras reuniones.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 6'45.

Barcelona.—Los coros de Clavé han marchado á Villanueva de las Minas con objeto de entregar dos mil quinientas pesetas recaudadas en Cataluña para ser repartidas entre los damnificados por la explosión ocurrida hace algunos meses.

Madrid 4, 7'10.

S. M. el Rey llegará el día 11 á San Sebastián en donde veraneará como de costumbre.

Telegrafían de Barcelona que ha tenido lugar la clausura del Congreso de Viajantes.

Madrid 4, 7'45

París.—Dicen de Chateaulin (Francia) que después de celebrarse una boda con todo esplendor, tuvo lugar una gran comida. Todos los que á ella asistieron halláanse intoxicados, habiendo fallecido un convidado hallándose catorce gravísimos.

Madrid 4, 8'30.

Londres.—Informes recibidos del almirante japonés Togo, insisten afirmando que en el último combate que tuvo con la escuadra rusa le echó á pique un acorazado y dos contra-torpederos.

Madrid 4, 9'25.

París.—Los japoneses han retrocedido abandonando todos los puntos que ocupaban, habiendo sido tomados inmediatamente por los rusos. Ignóranse las causas del retroceso, suponiéndose por algunos que los japoneses tratan de hacer un movimiento envolvente.

**TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»**

Barcelona 4, 8.

Fondeado «Nuevo Mahonés» á las siete sin novedad; buena travesía. Ginart.

**Ayuntamiento de Mahón**

**FUNCIONES PUBLICAS**

El día 13 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales un concurso para la adjudicación de los bailes públicos que han de celebrarse en el caserío de Llumasanas, en la aldea de San Clemente y en el anejo pueblo de San Luis con motivo de la festividad de sus santos titulares conforme á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento y bajo los tipos siguientes:

Pesetas

Caserío de Llumasanas. . . 30'00

Aldea de San Clemente. . . 40'00

Pueblo de San Luis. . . 60'00

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 4 Julio de 1904.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory.

# Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas  
**MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900**  
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Ríñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.

Tomadas en LÓCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

**BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS**

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

*Infalible contra la OBESIDAD.*

*Es agradable en las comidas.*

*No altera el vino.*

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías, Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Bestas, 4.—BARCELONA.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

# Señores:

En vista de las muchas extracciones efectuadas en esta ciudad de toda clase de callos, ojos de gallo (ulls de poli), uñeros y demás duricias, Mr. Henri Sardet, profesor callista francés, quiere dar gusto á todos los pacientes, por cuyo motivo permanecerá en esta ciudad hasta el día 12 del presente mes.

Se hospeda en la fonda de D.<sup>a</sup> Mariana García Calderón, Moreras 1, y recibe visitas de siete á doce mañana; pasando á domicilio de quien lo solicite de dos á siete tarde.

# Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos, retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

# LA MAHONESA

Elisabets, núm. 5, 2.º-1.ª (cerca la Rambla)  
BARCELONA

Casa particular de confianza, trato familiar y con magníficas habitaciones, desea dos ó tres huéspedes con ó sin asistencia.

# LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones  
A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona  
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

# Relojería "La Suiza"

Calle Nueva, 17

Relojes de gran precisión OMEGA que garantizo su buena marcha por cuatro años.

Relojes de bolsillo repeticiones horas, cuartos y minutos; únicos útiles para saber la hora los ciegos.

Relojes de bolsillo *Dispertadores*.

Relojes de bolsillo ocho días cuerda.

Reguladores movidos por pilas eléctricas con *cuatro años* de cuerda.

Gran rebaja de precios del sistema Roskow que está el precio fijo en el escaparate.

VERLO PARA CREERLO

17, La Suiza, J. Pons, calle Nueva, 17

# Sardinias para pescar Clase grande superior

Precios económicos

ARRA VALETA, 6

## Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca la Junta general ordinaria de señores accionistas para el lunes día 18 de Julio próximo á las cinco y media de la tarde en el domicilio del Gerente.

Se previene que el derecho de asistencia debe acreditarse, depositando previamente las acciones en la Casa de la Sociedad.

Mahón 28 Junio de 1904.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G., el Secretario, Mateo Seguí.

## Casino "La Unión"

Se recuerda á los socios que el domingo próximo, á las once de su mañana, se rennirá esta sociedad en junta general para la renovación de los cargos de Contador y Tesorero, conforme previene el artículo 28 del Reglamento.—Mahón 4 Julio 1904.—La Junta.

## Sociedad La Protectora de la Pesca

Se convoca Junta general para el

domingo próximo á las once de la mañana, con el fin de presentar el señor Tesorero las cuentas del semestre finido, al exámen y aprobación de la Sociedad.—Mahón 3 Julio 1904.—El Presidente, Mateo Ponsseti Sintés.

## Casino El Consey

Se convoca á los maestros carpinteros socios de este casino á una reunión que tendrá lugar el viernes próximo 8 del actual de 8 y media á 9 de la noche para tratar de varias obras que han de verificarse en dicha Sociedad.—Mahón 4 Julio 1904.—El Secretario, Jaime Barber.

## Para vender

Lo está una casa de recreo y una viña, en el punto «Alqueria Cremada». Para informes, Bartolomé Pons, calle de Gracia, 114—Mahón.

## Aprendiz barbero

En la Barbería de Quieus, Castillo, 120, se necesita uno.